



INDICADORES DE COMERCIO EXTERIOR Y POLÍTICA COMERCIAL

Banco Central de Reserva –12 al 15 de mayo de 2009

Durante los días 12, 13, 14 y 15 de mayo de 2009 se dictó en el Banco Central de Reserva de El Salvador un taller sobre Indicadores de Comercio Exterior y Política Comercial, el cual estuvo dirigido por los instructores José E. Durán Lima (funcionario de CEPAL) y Mariano Alvarez (consultor de GTZ-DESCA).

El curso constó de 30 horas y en el mismo se observaron metodologías generales del análisis de comercio exterior, utilizando para el caso un manual especialmente revisado, reimpresso y distribuido entre los participantes, denominado: “Indicadores de comercio exterior y política comercial: generalidades metodológicas e indicadores básicos”. Posteriormente se procedió a la introducción de las distintas clasificaciones del comercio internacional, sus usos y limitaciones y se presentaron las principales bases de datos estadísticas, examinando las diferencias entre las internacionales y las nacionales, recordando las variables mínimas de cada una y las que reportan un valor agregado; y demostrando su utilización y funciones a través de videos contenidos en un CD que se entregó a cada uno de los participantes, en el que se incluía todo el material necesario para el taller, junto con diversas publicaciones de respaldo para el aprendizaje.

En el segundo día se impartieron conocimientos sobre indicadores de dinamismo comercial y posición, utilizando para el caso un segundo manual especialmente revisado, reimpresso y distribuido entre los participantes, denominado “Indicadores de comercio exterior y política comercial: mediciones de posición y dinamismo comercial”. Se explicó la lógica, origen, objetivos y utilidad de cada indicador. El taller fue acompañado de ejercicios prácticos, resueltos por los participante, a partir de insumos contenidos en el CD; se atendió y asistió a cada participante para la realización y completa comprensión de los cálculos realizados.

El día 14 se procedió a la introducción, desglose y explicación de la Balanza de Pagos, a través de los distintos manuales internacionales y su presente revisión; utilizando para el caso un tercer manual especialmente confeccionado, publicado y distribuido entre los participantes, denominado: “Indicadores de comercio exterior y política comercial: análisis y derivaciones de la balanza de pagos”. Durante la tarde se revisaron los distintos indicadores que se derivan de las cuentas de la balanza y su respectiva interpretación a través de ejemplos confeccionados con datos de El Salvador, recopilados especialmente para el taller. Asimismo se analizó un módulo con sugerencias de indicadores para las MIPYMES, y discutiéndose ampliamente sobre la factibilidad de definir una línea de base para la evaluación de impacto que corresponde a las Micro, Pequeñas y Medianas empresas.

El día 15 por la mañana se expuso, en primer lugar, una cuarta publicación que contenía el trabajo “Acuerdo de Asociación Centroamérica – Unión Europea: Evaluación utilizando Equilibrio General Computable y Equilibrio Parcial”, explicándose rasgos generales de los modelos de equilibrio general y equilibrio parcial. En segundo lugar, y representación de la oficina de CEPAL-México, el consultor

José Romero, presentó un trabajo que le fuera solicitado por el *International Trade Center*, y en donde se aplicaron diversos indicadores al caso de México para observar el impacto del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

El mismo 15 por la tarde se procedió a un repaso selecto del conjunto de indicadores vistos en el curso, así como a su interpretación. Los participantes trabajaron individualmente, con la guía y asistencia técnica de los instructores. El taller finalizó el mismo 15 por la tarde, haciéndose entrega a cada uno de los participantes de un diploma con el que se certificó su asistencia.